
三优光电董事长李凌

不忘初芯的追光者

我的创业故事

业内常把科研成果转化的过程喻作
“从‘书架’到‘货架’”，三优光电创始人、董
事长李凌和团队就致力于推动科研成果走
上“货架”，服务于消费者。二十多年来，他
们书写了一个又一个自主创新、成果转化
的故事。尽管已过古稀之年，但李凌依然
奔忙着，她说，创新这件事，我还没干够。

李凌，三优光电董事长，高级工程师，
毕业于北京航空学院(现北京航空航天大
学)自动化系传感专业，历任副研究员、教
研室主任；在厦门大学获得高等教育管理
博士学位，曾任校办副主任。
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创业如下棋，风云变幻。在三优光电
的成长期，我们有两步棋走对了，一是不
惜花大力气引进顶尖人才，2008年，福建
省大力培育微波产业链，我们引进了福建
省第一批创新领先人才蒋文斌博士，在这
位专家的带领下，公司用时4年，在2012
年实现了产业化，拿到了北美市场的订
单，成为国内VCSEL领域第一个实现规
模量产的公司。直到今天，三优光电在
VCSEL这一细分市场依然遥遥领先。

二是引进自动化产线，成为福建省
的单项制造冠军。在火炬高新区管委会
的关心和帮助下，我们对接到一家台企，
通过合作的方式，将其自动化产线引进
来，逐步建立自己的自动化产线。在自
动化领域先行一步，成就了今天公司的
智能制造和精益生产，一个典例是，我们
的VCSEL激光器出货量每年超过1亿。

所谓科技成果转化，不单是把技术
转化为产品，更重要的是走向国际市场，
实现规模量产。我们清醒地认识到，做
科技企业，既要有研发平台，也要有智能
制造平台，把这两个平台结合在一起，才
能实现长远发展。

如今，三优光电确立了以数据通信产
品为龙头、传感应用及芯片封装技术为两
翼的发展战略，建立了技术领先的芯片封
测设计平台、高速光收发波分复用器件封
测设计平台等八个平台，核心技术从芯片
到光器件、组件的设计均有覆盖。

说起来，我们公司有点生不逢时，才成立没
多久就遇上互联网泡沫，光通信行业进入了低谷
期。怎么办？得先解决生存问题。最困难的时
候，我们甚至把房子卖了给员工发工资。

虽然是行业低谷期，但我们并没有就此退
缩。当时，国际上开始兴起光纤到户，日本在这
方面占据领先优势。我们决定瞄准光纤到户器
件，引进专业技术人才搞创新。对此，公司内部
也有争议，毕竟那时候国内尚未启动光纤到户，
甚至有专家说“你三优光电都还不会走呢，就想
着跑”，但公司管理团队的态度很坚决：创新就要
做跨越式、前瞻式的创新，等到大家都开始做了，
就没有再开发的价值了。

功夫不负有心人。2004年，公司聚力攻关，
研制出高性价比的单纤双向光模块，2005年，我
们就成功接到了日本的订单，成为国内最早的光
纤到户产品供应商。当看到工厂开足马力的场
景，公司上下都为之振奋。

现在回想起来，企业初创期的我们，有股“初
生牛犊不怕虎”的精气神，“外国能做的为什么我
们不能做？”科技创新，需要抓住机遇，做差异化
的创新，要把中国制造的劲儿拿出来。也正是靠
着这股劲儿，我们创造了多个业内领先，并凭借
着一个个产品稳扎稳打，在行业立足。

三优光电创立于2001年。那一年，我刚过
五旬，丈夫也刚退休，几位厦门大学物理系研究
半导体的老师找到我们，说想一块儿合作，把科
研成果推向市场。

毫不犹豫地，我就答应了。这和我的经历有
关：我是做高等教育管理出身，在北京航空航天
大学、厦门大学工作过，也曾在央企历练。正是
在这个过程中，我对高校科技成果转化产生了浓
厚兴趣。投身创业，正好圆我的一个梦。五十知
天命，对于我来说，“为科技创新做点事”才刚开
始。

创业之初，LED行业很火爆，有人建议我们
往LED芯片方向发展，但考察了市场后，我们坚
定地把光通信作为研究方向，专注激光器和探测
器——前者功能是发光，把电信号变成光信号；
后者是接收光，把光信号变成电信号。

这里有一个故事值得说道。2002年，我报
了一个团，到美国参加国际性的光电行业展会。
展会为期四天，展出的新技术、新产品极大开拓
了我的视野。为了尽可能多地了解行业前沿信
息，我决定“脱团”，将回国时间推迟七天。通过
展会，我结识了多位优秀的从业者，后来我们做
的碳化硅紫外探测器就与这次经历有关。

许多人知道三优，是在抗击新冠疫情
时期。2020年初，新冠疫情暴发，额温枪
成了紧俏物。关键时刻，公司紧急启动测
温传感器生产线，配合上游企业产能生
产，日产量从2万个增长到12万个。

为什么我们能迅速行动，为抗击新
冠、复工复学贡献力量，答案就是自主创
新。早在数年前，三优光电就与中国科学
院微系统所合作，自主研发测温传感
器。我们重视产学研结合，到目前为止，
三优光电在国家立项的20多项科研成果
均已通过验收并实现产业化。

今年7月，位于同翔高新城的三优
光电产业园顺利封顶。产业园将新建18
条产线，我们将把前期研发成果和在研
项目，通过产业园的重点实验室、中试产
线、全智能产线实现落地转化。

我们也计划紧跟厦门电子信息产
业、新能源产业发展步伐，通过芯片、器
件、光模块产业链上下游的协同创新，做
国产芯片的助推器。多年的创业实践告
诉我们，创新不是盲目的，必须紧跟国家
发展战略，紧跟城市产业布局，从需求端
出发，驱动研发端，与当地产业链联动，
打造自己的竞争优势。

公益广告

2012

引进人才和自动化产线
我们专注研发智造

2023

研发成果实现落地转化
我们的优势就是自主创新

2004

国内尚未启动光纤到户
我们就已经瞄准这一领域

2001

在知天命的年纪创业
我们想把科研成果推向市场
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二十多年来，李凌带着三优光电一路创新
企业的核心技术覆盖芯片和光器件、组件的设计

▶三优光电产业园封顶。

▲三优光电生产车间。

●创业二十多年，虽
然没有大富大贵，没有轰
轰烈烈，但是我挺知足，
这一路扎扎实实，一步一
个脚印，取得了些成绩，
也对得起投资者。

●当初我们卖了房
子干企业，有人说你把房
子在高点卖了也能挣这
钱，你不觉得自己亏吗？
我不这么想，我觉得，这
个时代不能总想着“钱生
钱”的事，要弘扬和培育
企业家精神。

●每当遇到困难的
时候，我总会想起“两弹
一星”元勋的故事，在那
么困难的情况下，他们战
胜艰难险阻，创造非凡奇
迹。我想，做企业也是一
样，要专注，并持之以恒，
才能攀登科学的高峰。
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